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本报北京 !月 "# 日电 （记者任成琦） 国务院台办今天举
行例行记者会，发言人杨毅表示，两岸在民族大义面前应超越
分歧、同心协力。

杨毅在回答记者关于钓鱼岛问题的提问时说，钓鱼岛及其
附属岛屿是中国的固有领土，两岸同胞应共同维护对钓鱼岛的
主权。在捍卫领土主权的基础上，维护两岸渔民在钓鱼岛附近
渔场的渔业权益，也是两岸双方的责任所在。他指出，钓鱼岛
目前出现的问题是日本方面一手造成的。问题的关键还是日方
要正视现实，以实际行动来纠正他们自己的错误。不管是钓鱼
岛也好，还是南海诸岛也好，两岸同胞都应当共同维护中华民
族整体的、根本的利益。

增鄂辽为陆生赴台就读试点省份

记者会上杨毅介绍，在 !"#$ 年确定北京、上海、江苏、
浙江、福建、广东 %省市的基础上，大陆有关部门决定今年再
增加湖北、辽宁两省为大陆学生赴台就读学位试点省份。户籍
在这 &省市的台湾承认学历的学校本科毕业生，可以报考台湾
有关高校的硕博士学位；&省市参加 !"$'年普通高校招生统一

考试的高中毕业生，可以报考台湾的有关招生的院校。
杨毅透露，自 (月 $日起，大陆赴台游每日人数上限将调

至 )""" 人。杨毅说，两岸旅游民间行业组织在今年第一次工
作磋商中，已就提高大陆居民赴台旅游的人数进行沟通，并经
海协会、海基会确认。台湾方面 (月 $日起，将大陆居民赴台
旅游的团队游每日上限由 (""" 人上调至 *+"" 人，个人游由
$"""人提高到 !"""人。

希望和平论坛今年内举行

在回答关于两岸政治议题的问题时，杨毅表示，两岸政治
议题确实客观存在。双方应正视现实、正视问题，努力探讨破
解之道。在步骤上要循序渐进、先易后难。民间先行就两岸政
治议题进行对话，或举办和平论坛，是一个很好的办法，也是
一条可行途径。它有利于增进双方了解，为今后共同破解两岸
政治难题积累共识、创造条件。有记者问，希望和平论坛何时
举办，杨毅回答：“我们希望和平论坛可以在今年举行。”

杨毅说，海协会、海基会互设办事机构，宗旨是为两岸民
众服务、推动两岸关系和平发展。两会已就这个议题交换过两

轮意见，达成一致。双方决定将两会互设办事机构正式列入协
商议题，并适时进行业务方面的沟通。希望两会能够就此抓紧
协商，争取在年内有所突破。

萧万长将以民间身份出席博鳌论坛

有报道说，在即将举行的博鳌论坛上，国家主席习近平将
与台湾前副领导人萧万长会面。杨毅对此回应称，萧万长将以
两岸共同市场基金会荣誉董事长的身份，率领基金会代表团出
席本届博鳌亚洲论坛。

台湾方面日前表示，希望能参与今年 ,月举行的国际民航
组织大会，美国国会参众两院的外委会有人提出议案支持台湾
参加。有记者问，大陆方面对此持何种态度？

杨毅表示，国际民航组织是由主权国家组成的政府间国际
组织，是联合国专门机构之一。其性质、章程、规则是众所周
知的。对于台湾参与国际组织活动问题，我们已经多次讲过，
在不造成“两个中国”、“一中一台”的前提下，可以通过两
岸务实协商做出合情合理的安排。外国势力插手只会导致事情
复杂化，我们坚决反对。

国台办发言人在记者会上表示

两岸在民族大义面前应超越分歧

“我是人，我反核”，修了 !"多年还没建成的
台湾第四核电厂，近来又陷入了声势浩大的反核
风暴中。许多参与民众或许缺乏专业的考量，至
少怀着简单的信念，反或不反核都无可厚非。令
人无奈的是，反核同时也成了一个大秀场，明星
借此抢曝光率，政客借机自我行销，这场“为了台
湾未来”的活动因此多少变了味道。

最贵核电厂还在变贵

台湾现有 ' 座运营中的核电厂，第四座还
处在半完工状态。这座龙门核能发电厂（核四）
自上世纪 &"年代出现在台当局计划上以来，就
没有摆脱过争议和停停又建建的命运。到今天，
核四的投资达 !&"" 亿元 （新台币，下同）。其
单位造价之高，已成了“世界最贵核电厂”。

今年初，承建核四的台电公司要求追加
*""亿元预算，引起民进党和反核团体大反弹。
'月初，台湾爆发了规模据称近 $"万人的反核
大游行，主标语就是“我是人，我反核”。

反核者以切尔诺贝利和福岛核事故为例，
力证核能危害，支持者则认为核能是世界上最
清洁安全的能源之一，不应因噎废食。台湾时

事评论员唐湘龙批评，多数反核者其实只是
“人云亦云”，台湾的能源环境非常封闭，能源
自主性很低-废除核电的话，电力将不够使用，
目前的反核行为，是“理盲而且滥情”。

政治算计你来我往

民进党对国民党发起“逼宫”，却遭到意想
不到的反击。台当局表示，核四存废与否，应
该交付“全民公投”。民进党傻了眼，因为“公
投”要过关，必须达到 *+.的投票率，得到超
过 *+.的赞成票。从台湾的选举经验来看，如
此高的投票率首先就很难企及。

其后是一连串的政治过招。民进党要求把
“公投”主题改为“你支持核四续建吗？”果真
如此，“公投”不过关就变成大家“不支持续
建”。国民党反驳，核四本来就在建，浪费民脂
民膏去问“是否支持续建”，简直毫无意义。

民进党主席苏贞昌又要求降低公投门槛，
把 *+.门槛降低到 !*.。这一招有点异想天开，
但却算计深远，如果“公投”门槛下降，则将
来万一绿营发动“统独公投”，将给台湾平添风
险变数。

国民党反出招，表示既然要提高投票率，
就开放不在籍投票，即让旅居外地的台湾人无
需回台就可参与投票。民进党强烈反对，因为
这意味着大陆台商等蓝营支持者将可更方便地
参加以后的选举活动。

国民党接班人的战场

善于制造和操控议题的民进党这回吃了个
哑巴亏，开始在核四问题上悄悄退场。令人意
想不到的是，国民党中生代政治明星们很快成
了口水战的新主角。

台北市长郝龙斌日前公开宣布：“若明天
要‘公投’，会选择不支持核四续建。”新北市
市长朱立伦表示，没有核安就没有核四。

国民党目前的中生代，最具接班人气势的
就是郝龙斌、朱立伦和江宜桦三人。核四“公
投”的反击即出自江宜桦之手。为了达成一致
意见，江宜桦邀北北基三位市长会面沟通，交
换对核四议题的看法。但会后三方依然各执一
词。郝龙斌认为，台电的表现让他无法对核安
放心，核四是否续建不一定要“公投”，也可用
民调决定；朱立伦则表示，要“公投”，更要核
安，台当局没必要为台电背书。

台湾媒体人钮则勋撰文表示，朱、郝二人
的表态，似乎在透过某种程度的合作，对抛出
“公投”的江宜桦进行合围。朱、郝联手若是能
让党内“反核四”力量集结或有个宣泄出口，
只要能形成氛围，他俩不仅能站到这党内反核
的浪头上作为“共主”，马、江更得面对这波借
政策名义袭来的党内逼宫压力。两人不同之处，
则在于郝龙斌更为激进，朱立伦相对稳妥，这
是因为郝在接班梯队中排名靠后，必须“险中
求胜”。

台湾是否该继续用核能，应该诉诸专业考
量。一份美国的科研报告指出，“台湾没有条
件降核”，如果核电以燃气发电取代，每年成本
增加约 #+++亿元，若以燃煤发电取代，每年增
加成本约 *++亿元，且碳排放将大幅增加。

配图：台湾 '月初的反核游行。

'月 !)日，台湾现代舞表演团体云门舞集 !在台北城市舞台为《春斗 !+#'———搞不定》举

行彩排记者会。该作品 '月 !&日起在台湾演出十场。图为舞者在表演编舞家郑宗龙的作品《一

个蓝色的地方》。 吴景腾摄（新华社发）舞

台湾在线

蓝绿轮番上阵 各打各的算盘

台湾“反核”成了政治秀场
本报记者 王 平

本报台北 ! 月 "# 日电 （记者李炜
娜、吴亚明） ' 月 !) 日上午 #+ 时 '

分，台湾南投县仁爱乡发生 %/* 级地
震。日月潭最大震度 %级，台中、彰化
最大震度 * 级，台北市最大震度 ! 级。
台地震测报中心主任郭铠纹表示，这是
台湾今年第一个超过规模 %的地震。

这起地震属于极浅层地震，全台都
有震感，摇晃时间约 '+秒之久。据台“内
政部”消防署通报，这起地震造成位于集
集镇上的盛元宫围墙倒塌，$名 )!岁妇
人不幸被压死，全台 &%人受伤。

日月潭震感最强，台湾媒体报道，
当时行驶在高速公路上的民众明显感觉
到方向盘的摇晃，备感惊慌。

正值上课期间，不少学生受到惊
吓，中兴大学多栋楼房出现墙壁裂缝或
磁砖掉落，该校当天下午停课。

台北的底层和高层建筑都普遍有
感。台北 $+$大楼位于地震带上，大楼
内的高科技防震系统阻尼器这次发挥了
作用，一直都有在平衡建筑物的摇晃程
度，透过摆动来减少大楼的摇晃。

地震发生后，台当局随即成立
+'!) 地震灾害紧急应变小组，并出动
直升机、通信平台车勘查灾情。

台湾交通受到一定影响。台湾铁路

局列车紧急停驶，沿路检查轨道受损情
况，所有列车均降速行驶。高铁中部路
段紧急停车检查，上午 $$时 '+分后逐
步回复正常营运。台北捷运一度减速行
驶，$+分钟后恢复正常运行。

又讯 国务院台办发言人杨毅 !)

日在记者会上表示，台湾今天发生强烈
地震，我们对此深表关切，谨向罹难的
台湾同胞表示哀悼，向受伤、受灾的乡
亲表示慰问。海协会也致函海基会，慰
问台湾地震受灾乡亲。

台湾发生6.5级地震
全台有感，造成
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驻京台湾媒体记者应邀
到人民日报社参访并座谈
本报北京 ! 月 "# 日电 （记者陈晓

星、孙立极）今天下午，驻京台湾媒体记
者应邀到人民日报社参观访问，并与人民
日报社的编辑记者联谊座谈。

人民日报社副社长何崇元，人民日报
社编委、人民日报海外版总编辑张德修参
加了座谈，表示希望两岸新闻同业多交
流，共同探讨媒体面临挑战的应对之道。
何崇元首先向台湾同行介绍人民日报的总
体发展，着重介绍了近年来新闻改革的情
况。张德修介绍了海外版与海外华文媒体
合作的具体做法，提出所有的华文媒体应
携手共赢。

今天到访的台湾媒体包括联合报、
中央通讯社、东森电视台、中天电视
台、年代电视台、三立电视台、中国电
视公司。

人民日报社编辑记者与台湾同行分
享了新闻采写的理念和体会。台湾记者
们还参观了人民日报官方微博运营室和
人民网。

座谈会由人民日报对外交流合作部主
任赵嘉鸣主持。国台办新闻局副局长范丽
青出席座谈会。

图为台湾彰化县花坛乡一家超市的货架在地震中倾倒，超市货品散

落地面，十分混乱。 中新社发

本报电 据香港 《大公报》 报
道，博鳌亚洲论坛 ' 月 !% 日在京发
布最新亚洲竞争力报告，在整个亚太
*$ 个经济体中，香港的基础设置和
整体经济实力等分项指标得分靠前，
整体排名由去年的第三跃升至第一，
超过新加坡从而冠盖亚太。

报告指出，作为亚太地区重要的
交通、金融和旅游中心，香港经济增
速虽然有所放缓，但在商业行政效
率、基础设施状况、社会发展水平等
方面具有独特的领先优势。

报告还特别指出，香港的总体税
率很低，有助于保持国际进出口和转
口中心地位。

不过，报告强调说，相对于台湾地
区、以色列、新加坡和韩国，香港在人
力资本和创新能力方面略显不足。其
中，香港高等教育入学率和公共教育
支出占财政收入比重相对偏低。

上图：香港维多利亚港绚丽多彩

的夜景。 王东明摄

博鳌论坛报告———

香港经济竞争力冠亚洲

香港22万人申请公屋
本报电 据香港《星岛日报》报

道，香港公屋轮候册人数再创新高，
截至去年 $! 月，轮候公屋大军突破
!!万人，年增 !%.。

公屋轮候册人数节节上升，长远房
屋策略督导委员会委员王坤相信，不少
年轻人见楼价猛涨，便加盟轮候公屋大
军。他忧虑平均'年可上楼指标在短期
内难以维持。他表示，单身年轻人置业
困难愈来愈大，政府不应逃避问题，应
考虑以青衣单身宿舍等方法解决。

香港年轻人质疑公屋入息限额过
低。香港规定，二人家庭月入少于 $/(

万元（港币，下同），才可申请公屋。而
香港洗碗工的月薪也有 ,+++元，二人
家庭月入可达 $/&万元。


